



## II Jornadas de Horticultura Ornamental.

**Organizadas por CEHOR en colaboración con Iberflora y la Asociación Profesional de Flores, Plantas y Afines de la Comunidad Valenciana.**

Durante los días 15,16 y 17 de octubre tuvo lugar en Valencia la celebración de las II Jornadas Nacionales de Horticultura Ornamental y Floricultura. Estas fueron organizadas por CEHOR en colaboración con Iberflora y la Asociación Profesional de Flores, Plantas y Afines de la Comunidad Valenciana.

El desarrollo de estas jornadas estuvo expuesto en cuatro grandes bloques temáticos y un quinto en el cual se analizaron las conclusiones acordadas, pasando seguidamente a la Clausura a cargo del Consejero de Agricultura y Pesca de la Generalitat Valenciana, **Lluís Font De Mora i Montesinos**.

El primer bloque abordado bajo el título «situación sectorial: Problemática y Objetivos», fue analizado bajo dos prismas diferentes, uno sobre flor cortada a cargo de **José Ramírez** presidente de la Federación Nacional de Floricultura y otro sobre planta ornamental a cargo de **Rafael Jiménez**, ingeniero agrónomo de la Delegación Provincial de Almería. Ambos tuvieron como moderadores a **Llorenç Vila**, Presidente del Mercat de Flor y Planta de Catalunya y

**Francisco Domingo**, Presidente de la Asociación Profesional de Flores, Plantas y Afines de la Comunidad Valenciana respectivamente.

Con respecto al primer apartado, durante la exposición se aportaron datos significativos sobre la situación actual, 1.600 empresas familiares de 1.800 registradas, 8.000 trabajadores de empleo directo de los cuales sobre 5.000 son de mano de obra familiar y no más de 80 técnicos, catálogo de producción basado en rosas y clavel con alternativas en chrysanthemum, gladiolo y gerbera, 65% de producción comercializado en la región y un 15% hacia el mercado común... todo da como producto una realidad de clara inferioridad con respecto a la competencia exterior.

Otro de los datos de interés comentado fue la reducción alarmante de superficie de cultivo provocado por el futuro incierto que de continuar sin tomar medidas nos aguarda.

En el aspecto de planta ornamental en maceta fue, salvo matizaciones, un calco de la situación en flor cortada.

En ambos casos, tras la exposición de situación actual, surgió conjunta-

mente la pregunta: ¿Dejamos que el sector se entierre, o tomamos medidas serias y urgentes para hacernos nuestro sitio en el mercado? Con motivo de esta cuestión se plantearon diversas líneas de actuación que de tratarse seria y profesionalmente garantizarán esperanzas de futuro.

El segundo bloque tuvo como tema el «Papel de las Organizaciones Profesionales». Este corrió a cargo del secretario técnico de Fepex, **José M<sup>a</sup> Zalbidea** y como moderador a **Francisco Javier de Diego**, Presidente de Cehor. En este apartado se resaltó la gran importancia que juega una buena organización para el sector, y a título de ejemplo, se expuso en un breve análisis lo que en otros países competidores como Holanda, Colombia e Israel han adoptado y así han dejado de manifiesto su eficacia. En cambio en España existe un evidente «pasotismo» en el sector, reflejo de una muy baja participación, la que repercute en estar siempre inmersos en una cierta mediocridad.

Quizás, las diferentes idiosincrasias específicas de cada zona de España impidan fórmulas generales para su potenciación, pero la necesidad de

Arriba a la izq.,  
vista general de los asistentes  
(Manuel Caballero  
y Rafael Jiménez).  
En la otra fotografía  
y de derecha a izquierda,  
Francisco Domingo  
como moderador  
en planta ornamental,  
Rafael Jiménez  
como ponente  
de planta ornamental  
y José Ramírez ponente  
de flor cortada.



Arriba a la izq., José M<sup>a</sup> Zalbidea como ponente y Francisco Javier de Diego como moderador. Arriba a la dcha., Jesús Verón Gormaz y Guillermo Artolachipi. Al lado, Amadeu Dalmau y Emilio de San Juan.

buscarlas es imprescindible de cara al futuro. De ahí que se asentasen bases importantes con este fin, bases dirigidas a aportar atractivos que provoquen el asociacionismo, ya que no existe generalmente por voluntad individual.

Como ya he dicho al principio hubieron dos ponencias más, una sobre «Nueva Reglamentación Sectorial: Normativa Fitosanitaria», en la que **Emilio de San Juan** como ponente y **Amadeu Dalmau** hicieron una exposición de la reglamentación actual y los cambios a muy corto plazo que se iban a producir.

La última sobre «Certificación y Registro de Variedades» a cargo de **Guillermo Artolachipi Esteban**, director del INSPV, y como moderador **Jesús Verón Gormaz**, presidente de la Federación Nacional de Viveros Frutales, que expusieron las medidas que en breve se tendrán que negociar a nivel de Comunidad Europea sobre la certificación de plantas, durante dicha ponencia se recogieron inquietudes y diferentes criterios de los asistentes al respecto, con motivo de potenciar y asentar las bases de futura negociación.

Como conclusiones sobre las II Jornadas cabe destacar la sensibilización de la grave crisis por la que pasa la horticultura ornamental española, y la necesidad de medidas urgentes que le permitan subsistir.

Dichas medidas han sido clasificadas bajo tres grupos fundamentales:

Medidas para potenciar la producción:

- Ayuda de financiación mediante créditos con intereses menores al 5%, amortizaciones en 10 años, supresión de límites en las cuantías solicitadas y sin discriminación en la concesión de créditos en función de la forma jurídica de las sociedades.

- Investigación, transferencia de tecnología y formación, dada la baja capacidad actual que en este sentido nos encontramos. Ya que la calidad, la homogeneidad, el desarrollo de nuevas variedades y, en definitiva, las técnicas de cultivo, son variables básicas. Se consideró la necesaria creación de una comisión y organismo de investigación en que participasen las asociaciones profesionales, y que incluya entre sus funciones, unas líneas de investigación a nivel

autonómico y nacional, y una adecuada transferencia de tecnología.

### Medidas para potenciar la comercialización:

- Información. Dada la ya comentada débil estructura actual del sector con atomización de la oferta, gran dispersión geográfica y ausencia de normalización, que impide desarrollar plenamente el potencial productor del sector, se solicita la realización de un estudio de mercado.

- Programas de promoción. Debido a la clara desventaja competitiva en que nos encontramos con respecto a los principales países productores que aplican una política de producción agresiva basada principalmente en su estructura organizativa, se han solicitado ayudas para la participación del sector en ferias internacionales con el objetivo fundamental de consolidar la imagen de España como país productor.

### Medidas para potenciar la organización del sector:

- Ayudas a las asociaciones. El sector productor se encuentra organizado en asociaciones regionales, que en algunos casos están especializadas por productos y en otros agrupa tanto a productores como comerciales. En la actualidad, estas asociaciones son financiadas en base a las cuotas voluntarias de sus asociados, no disponiendo de ningún ingreso procedente de subvenciones públicas de carácter regular para su financiación. Por lo que se solicita un tratamiento más favorable para las mismas, en la concesión de subvenciones y fundamentalmente aquellas que recoge la orden del 12 de marzo de 1990 del Ministerio de Agricultu-



# ZELCHART



## CAMARA DE GERMINACION Y ENRAIZAMIENTO

Hasta 70.000 plantas en sólo 20m<sup>2</sup>



Control estricto y programable de temperatura, humedad ambiental, fotoperíodo, sistema de riego.

Dirigido a la propagación de todo tipo de plantas: de macizo, de interior, coníferas, arbustos, árboles... sea cual sea su método de reproducción: semilla, esqueje, estaquilla, multiplicación «in vitro».

**ZELCHART** Ventajas de raíz.

INDUSTRIAS EZ,S.A.  
Polígono Industrial Zelain. Paraje Ibaia  
31780 BERA NAVARRA (Spain)  
Teléfono (948) 63 05 23

ra, Pesca y Alimentación.

- Marco de Organización del sector. Dado el papel fundamental de las organizaciones profesionales en el futuro para el desarrollo del sector, consecuentemente su importancia debe ser reconocida por la Administración. Por ello se solicita la creación de comisiones conjuntas entre la Administración y las Asociaciones para dotar a éstas de un marco legal que permita se el intermediario único para la concesión de subvenciones y de líneas de crédito blando a las empresas.



Este informe a sido elaborado por:  
**FERNANDO CUENCA**  
y **JAVIER DOLZ**.

### Créditos blandos e investigación.

### Solbes promete estudiar la crisis del sector hortícola ornamental

El sector de la horticultura ornamental atraviesa una grave crisis, según se desprende de las conclusiones de las II Jornadas de Horticultura Ornamental organizadas por Cehor en el marco de Iberflora 91.

**Pedro Solbes** recibió ayer a una representación del sector. El Ministro de Agricultura escuchó la breve exposición de los problemas que afectan a los productores de flor cortada y planta viva de nuestro país, entre los que destacan el monopolio de comercialización de Holanda y la creciente presencia de países terceros en los mercados tradicionales con costes de producción muy inferiores a los españoles.

Los productores de horticultura ornamental pidieron al MAPA ayudas para investigación y comercialización puntos

en lo que, de no avanzar, les llevaría irremisiblemente a la desaparición.

Entre las propuestas que se le presentarán por escrito al Ministro, figuran créditos blandos para modernizar el sector y una colaboración de Administración y empresarios en proyectos conjuntos de investigación.

En este sentido, **Pedro Solbes** declaró que ya está en estudio una línea de financiación con intereses inferiores al 5 por ciento.

Por otro lado, el Ministro convocó a los representantes de los productores de horticultura ornamental a una próxima reunión, instándoles a que le presentaran entonces una relación de propuestas de actuación que el MAPA estudiará.